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NOTAS PRODECON  

 

 

Limitar deducción de intereses para proteger base gravable 

La limitación de la deducción de intereses en la miscelánea fiscal 2020 se debe a 

que fueron utilizados para reducir la base impositiva de las empresas nacionales y 

transnacionales, afirmó la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon). 

En el en el Simposio Reforma Fiscal 2020, el encargado de despacho de la 

Subprocuraduría de Análisis Sistémico y Estudios Normativos del organismo 

defensor de los causantes, Rafael Gómez Garfias, especificó que esta medida 

corresponde a que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) y sus propuesta BEPS. 

“Se observó  que en unos países con ala imposición se endeudan demasiado 

porque al final del día generan un interés que es deducible, y se mueven el dinero 

al trasladarlo a otro país, en consecuencia se deja de pagar el impuesto o quedar 

exento”. 

 Además, se detectó que se puede minar el pago de utilidades al utilizar la 

deducción de intereses al trasladar los préstamos entre el grupo de empresas y en 

consecuencia se mencionó que busca proteger la base gravable de la disminución 

artificial de la base impositiva. 

Para este año se aprobó limitar al 30 por ciento la deducción de intereses o cuando 

los intereses superen los 20 millones de pesos (mdp) en el ejercicio. 

La deducción de los intereses netos están limitados en las empresas internacionales 

o del grupo o parte relacionada cuando superen el 30 por ciento de la utilidad fiscal 

ajustada. 

Detalló el funcionario de la Prodecon que una cuestión importante para los 

contribuyentes es la comparación entre los intereses devengados y los acumulables 

para determinar si debe o no aplicar la limitante. 

Agregó que cuando los intereses devengados sean menores a 20 millones de pesos 

en el ejercicio no aplica la disposición. 

  

https://impuestum.mx/noticias/1650/Limitar+deducci%C3%B3n+de+intereses+para+proteger+base+gravable


 

 

17 
 

Se puede concluir que la restricción de deducibilidad de intereses aplica sólo cuando 

los intereses devengados a cargo son superiores a los acumulables, y sólo por 

aquellos que excedan de 20 millones de pesos. 

Asimismo, explicó que los intereses no deducibles en el ejercicio se tiene la 

posibilidad de aplicarlos en los 10 siguientes al aplicarles el mecanismo 

mencionado. 

Puntualizó que los contribuyentes deberán tener registro de cada uno de los 

intereses que quedaron pendientes por deducir. 

Gómez Garfias señaló que la deducción de los intereses generan Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) no se verán afectados porque la deuda se genera por una erogación 

que cumplió con los requisitos del ISR y no tiene que afectarse y realizar el 

acreditamiento. 

La legislación excluye de esta normatividad a las obras de infraestructura 

pública construcciones ubicadas en territorio nacional, proyectos para la 

exploración, extracción, transporte, almacenamiento o distribución del petróleo y de 

los hidrocarburos sólidos, líquidos o gaseosos, así como para la generación, 

transmisión o almacenamiento de electricidad o agua, y empresas productivas del 

Estado. 
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¿Negativa de pensión? Cuidado con el ISR al retirar de la Afore los recursos 

ahorrados 

Los trabajadores que cotizaron entre el 1 de mayo de 1992 y el 30 de junio de 1997 

y que retiren los recursos para el ahorro que acumularon, ya no tienen que 

preocuparse por pagarle una tasa de 20% de ISR al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT). 

Si obtuvieron los ingresos de su subcuenta de retiro SAR 92 o RCV (Retiro, Cesantía 

en Edad Avanzada y Vejez) en una sola exhibición por no cumplir los requisitos para 

obtener una pensión, los ahorradores tienen el derecho a que se  les aplique una 

tasa menor de retención de ISR, cuenten o no con una resolución de negativa de 

pensión. 

Fue una de las grandes preocupaciones porque hubo una gran afectación a este 

sector vulnerable, personas adultas, que al momento que ellos retiraban sus 

recursos de la Afore les hacían una retención de 20% 

dijo en entrevista Gloria Franco Vargas, directora general de orientación y asesoría 

al contribuyente de la de Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon). 

Las aportaciones acumuladas por los trabajadores que cotizaron el 1 de mayo de 

1992 y el 30 de junio de 1997 (antes de que entrara en vigor la nueva Ley del IMSS) 

fueron depositadas en el banco que en su momento eligió el patrón y son reguladas 

por las Leyes del IMSS y del Infonavit. Estos recursos corresponden al periodo 

conocido como SAR 92. 

Aunque si los trabajadores tuvieron más de un patrón en ese periodo, pueden tener 

más de una cuenta e incluso las mismas pudieron estar en bancos diferentes, de 

acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro. 

Por un decreto presidencial publicado el 24 de diciembre de 2002, los recursos que 

no hubieran sido transferidos a las Cuentas Individuales de los trabajadores en una 

Afore fueron transferidos a una cuenta concentradora abierta en Banco de México 

a nombre del IMSS. 

En años pasados, a las personas físicas que retiraban en una sola exhibición los 

recursos acumulados en sus cuentas individuales por no reunir los requisitos 

legales para obtener una pensión de la Ley del Seguro Social (LSS) o la Ley del 

https://elceo.com/economia/negativa-de-pension-cuidado-con-el-isr-al-retirar-de-la-afore-los-recursos-ahorrados/
https://elceo.com/economia/negativa-de-pension-cuidado-con-el-isr-al-retirar-de-la-afore-los-recursos-ahorrados/
https://elceo.com/mercados/generacion-afore-condenada-a-3843-pesos-de-pension-en-el-mejor-de-los-casos/
https://elceo.com/mercados/generacion-afore-condenada-a-3843-pesos-de-pension-en-el-mejor-de-los-casos/
https://elceo.com/economia/trabajadores-aun-optan-por-afores-poco-atractivas-auditoria-superior-de-la-federacion/
https://elceo.com/economia/trabajadores-aun-optan-por-afores-poco-atractivas-auditoria-superior-de-la-federacion/
https://elceo.com/economia/imss-ignora-resolucion-de-la-scjn-para-topar-con-10-salarios-minimos-algunas-pensiones-de-transicion/
https://elceo.com/economia/imss-ignora-resolucion-de-la-scjn-para-topar-con-10-salarios-minimos-algunas-pensiones-de-transicion/
https://elceo.com/economia/ni-una-reforma-en-pensiones-sera-suficiente-para-mejorar-el-retiro-de-las-mexicanas/
https://elceo.com/economia/ni-una-reforma-en-pensiones-sera-suficiente-para-mejorar-el-retiro-de-las-mexicanas/
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ISSSTE, se les aplicaba una tasa de retención de ISR de 20% prevista en el artículo 

145 de la Ley de ese impuesto. 

Y aunque en algunas Resoluciones de la Miscelánea Fiscal se publicaron reglas 

para que esta tasa no fuera tan alta, se prestaban a varias generalidades, incluso la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) emitió algunas Jurisprudencias 

respecto al tema, las cuales fueron utilizadas en algunos casos por la Prodecon 

para defender a los contribuyentes. 

A partir de 2020 logramos que se incorporara a la Ley del ISR el articulo 96-Bis, con 

lo cual es una obligación con las Afores llevar a cabo este procedimiento, donde la 

retención es menor, en promedio de 5 a 7% 

dijo Franco Vargas. 

La Prodecon ha asesorado a unas 8,000 personas que han sido afectadas por la 

tasa de retención de 20%, y en 90% de los casos han tenido un resultado favorable, 

es decir, obtienen una devolución del ISR. 

A finales de 2019, la Procuraduría logró que el fisco le devolviera a una 

contribuyente el ISR que le había sido retenido de forma indebida en el ejercicio de 

2018 por disponer en una sola exhibición de los recursos de sus subcuentas de 

ahorro para el retiro (SAR y RCV); con lo que la contribuyente recuperó la cantidad 

que le retuvieron de ISR de manera indebida por más 280,000 pesos. 

La funcionaria de Prodecon también indicó que, si hay ahorradores que retiraron su 

dinero de las subcuentas de ahorro SAR y RCV en los últimos cinco años y se les 

retuvo 20% de ISR, pueden acudir a la Procuraduría para analizar su caso. 

Con el artículo 96-BIS se pretende homologar en todos esos casos la tasa de 

retención del ISR y establecer que el impuesto retenido sea considerado como pago 

definitivo cuando las personas físicas únicamente obtengan ingresos en el mismo 

ejercicio por los pagos que reciban con cargo a la subcuenta del seguro de retiro o 

a la subcuenta RCV, previstas en la LSS y los que obtengan los trabajadores al 

servicio del Estado con cargo a la cuenta individual del sistema de ahorro para el 

retiro, prevista en la LISSSTE. 

En el periodo 2013-2018, la Consar registró 910,558 trabajadores con más de una 

cuenta individual, debido a que los trabajadores que tuvieron más de un patrón de 

1992 a 1997, pueden tener más de una cuenta 

 

 

https://elceo.com/economia/mexico-seguira-los-pasos-de-chile-si-no-reforma-el-sistema-de-pensiones/
https://elceo.com/mercados/oro-negro-una-de-las-historias-que-ha-empanado-el-desempeno-de-las-afores/
https://elceo.com/mercados/oro-negro-una-de-las-historias-que-ha-empanado-el-desempeno-de-las-afores/
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Presidenta de Canaco presenta informe de resultados en gestiones 

Informe de la presidenta de la Cámara Nacional de Comercio del Évora 

correspondiente al periodo 2018-2019 

Se llevó a cabo el informe de la presidenta de la Cámara Nacional de Comercio del 

Évora, Elena Beltrán Villarreal, correspondiente al periodo 2018-2019. 

Destacó la gestión realizada para la obtención de créditos para los empresarios de 

la región con un total de noventa millones en el año 2019. 

La ceremonia inició posterior al protocolo apegado al artículo 25 de los estatutos 

para declarar instalada la asamblea general ordinaria en punto de las 19:33 horas.  

Estos son los resultados de gestiones 2018-2019, expuestas en el informe: 

Financiamientos a socios de cámara 94 millones de pesos, 680 solicitudes de 

empleo atendidas,  23 citas de IMSS, 122 cirugías y traslados. En el apoyo a 

trabajadores a través del programa FONACOT fueron mil 529 créditos. Apoyo con 

multas SATES 84. Apoyo multas obrero patronales INFONAVIT: 42. Apoyo buro de 

crédito y CONDUSEF: 44. 

En atención PRODECON fueron 26 socios y atención PROFECO 32 socios. Se 

atendieron 96 socios en temas de fraude y extorsión. Los socios apoyados en 

registro de su marca fueron 23.   

Otro de los temas que Beltrán Villarreal destacó fue el aumento de afiliados, con un 

total de 44 nuevos empresarios registrados. 

En proyectos y apoyos empresariales se otorgaron 127. En servicios en general se 

brindaron 611. Respecto a gestión de créditos RED FOSIN y cartas recomendación 

se presentaron 56. 

La presidenta resaltó que esta cámara Canaco del Évora se convirtió en la primera 

en el estado cómo Entidad  Promotora en Distintivo ESR, Empresa Socialmente 

Responsable. 

 
 
 

https://www.debate.com.mx/guamuchil/Presidenta-de-Canaco-presenta-informe-de-resultados-en-gestiones-20200219-0304.html
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NOTAS FISCALES  

 

 
Reforma fiscal, impostergable para 2021: IP 

Una reforma fiscal será impostergable a partir del 2021, una vez que las finanzas 

públicas enfrentarán el reto de sostener los crecientes gastos de los programas 

sociales que ha adoptado el gobierno federal con menores ingresos, advirtieron los 

directores del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) y 

del Departamento de Análisis Económico de Citibanamex. 

“El 2021 en lo particular va a ser un reto importante para las finanzas públicas, 

porque para el ritmo que está tomando el gasto público y que puede tomar todavía 

en este año, las fuentes de ingresos pueden no ser suficientes y algo habrá que 

hacer, creo que es el año en el que se puede estar planteando una reforma fiscal”, 

mencionó en conferencia Carlos Hurtado López, director del CEESP. 

 
En riesgo finanzas públicas por falta de reforma fiscal 

A pesar de que existen factores económicos que han disminuido los niveles de 

incertidumbre para la economía mexicana, como la ratificación del Tratado entre 

México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), la carencia de una reforma fiscal 

pondrá en riesgo las finanzas públicas del país, advirtió el Centro de Estudios 

Económicos del Sector Privado (CEESP). 

“En 2021 será un reto para las finanzas públicas, no sé si para el país, pero si para 

las finanzas. Para el ritmo que está retomando el gasto público y las fuentes de 

ingresos, es necesaria la implementación de una reforma fiscal”, señaló Carlos 

Hurtado López, director general del CEESP. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/reforma-fiscal-impostergable-para-2021-ip
https://www.razon.com.mx/negocios/en-riesgo-finanzas-publicas-por-falta-de-reforma-fiscal/
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La menor inversión y recaudación de impuestos ponen en riesgo a la economía 

La menor inversión en infraestructura (como carreteras, escuelas, hospitales, 

aeropuertos y puertos) por parte del sector público, y menos recaudación de 

impuestos representan riesgos para el crecimiento de la economía mexicana en 

2020, advirtieron directivos del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado 

(CEESP), Citibanamex y HSBC. 

El CEESP y Citibanamex prevén que la economía mexicana crezca este año 1.1% 

y 1.0%, respectivamente, en comparación con 2019. 

"Un crecimiento muy bajo respecto a nuestra propia historia", consideró Adrián de 

la Garza, director de investigaciones económicas en Citibanamex. 

 
Elba Esther Gordillo gana pleito de 19 mdp al SAT 

La exlideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba 

Esther Gordillo Morales, ganó al Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) un juicio para no pagar más de 19 millones 323 mil pesos por Impuesto Sobre 

la Renta (ISR) correspondientes a los ejercicios fiscales 2008 y 2009. 

El pasado 22 de enero, el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) anuló 

la resolución del SAT respecto al crédito fiscal, debido al ejercicio de facultades 

discrecionales y de vicios de forma, pues no se otorgó a Gordillo Morales las 

garantías para argumentar a su favor. 

A finales de 2013, el SAT acusó a Gordillo Morales de no declarar ingresos por 7 

millones 883 mil 606 pesos con 65 centavos, por lo que se hizo acreedora a multas 

y recargos. Los supuestos ingresos que no declaró la exlideresa se habrían revelado 

mediante depósitos y pagos a tarjetas de crédito a su nombre tras hacer cuantiosas 

compras en tiendas de alta gama en Estados Unidos. 

 
 
 
 
 

https://expansion.mx/economia/2020/02/19/la-menor-inversion-y-recaudacion-de-impuestos-ponen-en-riesgo-a-la-economia
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/elba-esther-gana-al-sat-juicio-por-19-mdp
https://www.eluniversal.com.mx/tag/elba-esther-gordillo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/elba-esther-gordillo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/elba-esther-gordillo
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¿Por qué es tendencia Elba Esther Gordillo y el SAT? 

Elba Esther Gordillo se encuentra nuevamente en la polémica, luego de que un 

medio nacional informara que le ganó al Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) un juicio para no pagar más de 19 millones de pesos. 

Según informe El Universal, la exlideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores 

de la Educación (SNTE) tenía un adeudo correspondiente al Impuesto Sobre la 

Renta (ISR) de los ejercicios fiscales 2008 y 2009. 

Elba Esther Gordillo ganó el fallo del Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) porque el SAT, hoy encabezado por Raquel Buenrostro, no 

se le dieron garantías para argumentar. 

 

 

Manda SAT señales: crecerá la fiscalización 

En lo que va del año y tras darse cambios de directivos en el Sistema de 

Administración Tributaria (SAT), el organismo ha reforzado su mensaje con los 

grandes contribuyentes: la fiscalización va en serio y para todos. 

 

Muestra de ello es la demanda de pago de impuestos a Alsea y Walmart por la 

compra-venta de la cadena de restaurantes Vips, en la cual requieren a la 

restaurantera 3 mil 881 millones de pesos y 10 mil 559 millones a la minorista. 

 

Otra muestra es lo que ocurrió con Maxcom, empresa a la cual el fisco reclama el 

pago de 631 millones de pesos por impuestos del ejercicio 2016. 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/por-que-es-tendencia-elba-esther-gordillo-y-el-sat/
https://www.reforma.com/manda-sat-senales-crecera-fiscalizacion/ar1878921?v=4
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Defiende Haces Jr. a evasores y 'fichitas' 

Pedro Enrique Haces Lago, hijo del líder del nuevo sindicalismo aliado al Gobierno 

de la 4T, abrió un despacho especializado en "delitos federales y de impacto 

gubernamental" que ofrece servicios de defensa legal a clientes implicados en actos 

de corrupción. 

Haces Lago es actualmente el secretario general sustituto de la Confederación 

Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM), que encabeza su 

papá, Pedro Haces Barba, senador suplente de Morena. 

El despacho HMSC, que fue inaugurado hace un mes por el senador Ricardo 

Monreal, tiene una área de atención especial para casos fiscales, de lavado de 

dinero y delitos relacionados con las "leyes Anticorrupción". 

 

Ve IMCP hiperfiscalización del SAT durante este año 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) llevará a cabo este año una 

“hiperfiscalización” para elevar la recaudación, como los recientes requerimientos 

de pago de impuestos a grandes contribuyentes, como América Móvil, Alsea o 

Walmart; pero sin que eso signifique “terrorismo fiscal”, afirmó el Instituto Mexicano 

de Contadores Públicos (IMCP). 

La presidenta del organismo, Diamantina Perales Flores, consideró que en ausencia 

de una reforma fiscal, como se ha comprometido el Gobierno federal, las 

autoridades recaudatorias están cumpliendo con ser más eficientes al interior. 

 “Si con anterioridad no metían cierto tipo de requerimientos y hoy consideran que 

lo deben hacer están siendo congruentes con lo que el propio SAT ha dicho; en el 

tema de factureras también, y de que no hay más impuestos, es parte de trabajar 

con lo que hay y ser eficientes con las facultades y leyes existentes”, agregó en 

rueda de prensa. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/defiende-haces-jr-a-evasores-y-fichitas/ar1877861?sc=672
https://www.razon.com.mx/negocios/ve-imcp-hiperfiscalizacion-del-sat-durante-este-ano/
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El SAT demanda a empresas de Bolsa pagos por 23,361 millones de pesos 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha dado un traspié a cuatro firmas de 

la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), Walmart de México y Centroamérica, Alsea, 

América Móvil y Maxcom, tras anunciar adeudos pendientes con la autoridad fiscal 

o pagos por cambios de régimen fiscal, por un monto total acumulado de 23,361 

millones de pesos. 

El mercado no tardó en reaccionar a este reclamo de la autoridad, pues las acciones 

de Alsea y de Walmex muestran una corrección en su precio en la BMV desde el 

anuncio, y acumulan una pérdida conjunta de 41,131.41 millones de pesos en valor 

de capitalización bursátil. 

 

Facturación inmediata con SAT, se cancela: banqueros 

El presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Luis Niño de Rivera, 

informó que el proyecto para obtener facturas instantáneas en compras con tarjetas 

en terminales punto de venta anunciado en conjunto con el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), está cancelado. 

En conferencia de prensa, el directivo dijo que hasta el momento los banqueros no 

se han reunido con la nueva jefa del SAT, Raquel Buenrostro, para discutir si 

continúa el proyecto. 

En noviembre pasado, la ABM y el SAT presentaron el proyecto, el cual buscaba 

que de forma voluntaria los contribuyentes que así lo desearan podían solicitar su 

factura instantánea al pagar con tarjetas, iniciativa que arrancaba en el primer 

cuatrimestre de este año. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/El-SAT-demanda-a-empresas-de-Bolsa-pagos-por-23361-millones-de-pesos-20200219-0138.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/facturacion-inmediata-con-sat-se-cancela-banqueros
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Bancos cancelan facturación instantánea en pago con tarjetas 

El presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM), Luis Niño de 

Rivera, dijo que se canceló el programa de facturación instantánea en pagos con 

tarjetas a través de las Terminales Punto de Venta (TPV) hasta que tengan reunión 

con el Sistema de Administración Tributaria (SAT). 

En conferencia con medios, Niño de Rivera refirió que no han tenido ningún 

acercamiento con la nueva titular del SAT, Raquel Buenrostro, luego de afirmar que 

el programa no era de su agrado. 

 
Congela UIF 14 cuentas relacionadas con Lozoya 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, 

Santiago Nieto, informó que, hasta este día, se han congelado 14 cuentas 

bancarias, de personas físicas y Morales relacionadas con el exdirector de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio Lozoya, actualmente detenido en Málaga, 

España. 

En entrevista en la Cámara de Diputados luego de participar en el Parlamento 

Abierto para la reforma para regularizar el outsourcing en México, Santiago Nieto 

explicó que éstas 14 cuentas congeladas son por las transferencias que recibió de 

la empresa brasileña Odebrecht y por Altos Hornos de México. 

 

UIF de Hacienda congela 14 cuentas relacionadas con Emilio Lozoya 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, 

Santiago Nieto, informó que se han congelado 14 cuentas de personas relacionadas 

con el caso del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya Austin, detenido en España por 

presuntos casos de corrupción. 

“Hemos congelado, del caso vinculado con el señor Lozoya, a 14 personas físicas 

y morales relacionadas con él por las transferencias ilícitas que recibió tanto en 

Odebrecht como en caso de Altos Hornos de México”, indicó Santiago Nieto, titular 

de la Unidad de Inteligencia Financiera. 

 

https://www.milenio.com/negocios/bancos-cancelan-facturacion-instantanea-sat-pago-tarjetas
https://www.milenio.com/temas/abm
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/uif-congela-14-cuentas-relacionadas-con-lozoya
https://noticieros.televisa.com/ultimas-noticias/emilio-lozoya-hacienda-congela-cuentas-relacionadas-caso/
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UIF congelará cuentas de factureros: Santiago Nieto 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público, Santiago Nieto, informó que se congelarán las cuentas bancarias 

de los factureros, de las que le dio aviso el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) hace unos días. 

“Sí, ya estamos haciendo el análisis, y en los casos en que encontremos lavado de 

dinero el congelamiento de cuentas va a ser inmediato”, declaró Nieto Castillo tras 

su participación en el Parlamento Abierto en materia de subcontratación en la 

Cámara de Diputados. 

 

Tiene UIF 51 denuncias sobre outsourcing 

El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, informó que al 

momento se han presentado 30 denuncias relacionadas con empresas fachada, 15 

sobre operaciones simuladas y 6 por outsourcing ilegal. 

Insistió en que uno de los problemas que se presentan con el outsourcing ilegal es 

la relación con empresas fachada y operaciones simuladas. 

"El tema del outsourcing ilegal es que está asociado a la contratación de empresas 

fachada o factureras que generan afectación al sistema normativo y financiero del 

País. 

 

 

 

UIF congelará cuentas de factureros ligados a lavado de dinero: Santiago Nieto 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) procederá a congelar cuentas bancarias 

de los factureros que le dio aviso el fisco en días pasados, pero sólo en caso de que 

se encuentre el delito de lavado de dinero, precisó su titular, Santiago Nieto Castillo. 

“Sí, estamos haciendo el análisis respectivo, y en los casos en que 

encontremos lavado de dinero, el congelamiento de cuentas va a ser inmediato”, 

explicó. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/UIF-congelara-cuentas-de-factureros-Santiago-Nieto-20200219-0102.html
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/uif-congelara-cuentas-de-factureros-ligados-lavado-de-dinero-santiago-nieto
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Pensión universal, columna vertebral del sistema de pensiones: David Kaplan 

El funcionario dijo que es buena idea tener un instituto que supervise y tenga la 

rectoría del sistema de pensiones. 

En las últimas semanas se han dado a conocer diversas propuestas para reformar 

el sistema de pensiones del país. Esto, con el fin de reducir la carga fiscal que tienen 

los sistemas de reparto y sobre todo para evitar una crisis social como la que han 

vivido diferentes países de Latinoamérica. 

 

 

Afores, con 700,000 mdp para invertir en proyectos de infraestructura 

Las administradoras de fondos para el retiro cuentan actualmente con cerca de 

$700,000 millones para destinarlos a distintos proyectos de infraestructura en 

México, cantidad disponible para diferentes instrumentos como Cerpis y CKD. 

Las administradoras de fondos para el retiro (afores) cuentan con 700,000 millones 

de pesos para invertir en proyectos de infraestructura en el país, aseguró Bernardo 

González, presidente de la Asociación Mexicana de Afores (Amafore). 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Pension-universal-columna-vertebral-del-sistema-de-pensiones-David-Kaplan-20200219-0098.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Afores-con-700000-mdp-para-invertir-en-proyectos-de-infraestructura--20200219-0085.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

SFP: sin localizar, 96 mil sacos de programa de semillas de Sader 

Representa 35% del cuestionado plan para guerrero; titular de la Función Pública 

ve posible daño al erario por 127 mdp; detecta compra con sobrecosto de 91 mdp, 

falla en padrones...; bajo la lupa, docena de altos funcionarios de Agricultura; la 

dependencia ofrece colaborar; campesinos piden castigo 

Autoridades de la Secretaría de la Función Pública (SFP) iniciaron una investigación 

al interior de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) por el extravío 

de 95 mil 965 costales con semilla de maíz, adquiridos como parte del programa de 

abasto de granos y fertilizantes 2019, y que representa un posible daño al erario por 

más de 127 millones de pesos. 

 

Pierde la CFE 12.5 mmdp por huachicoleo eléctrico 

Reporta que 52% del total es por delincuencia organizada, resistencia civil, 

asentamientos ilegales; 48% de mermas, por “diablitos”. 

Durante el año pasado, la Comisión Federal de Electricidad (CFE) registró mermas 

económicas importantes de alrededor de 12 mil 563 millones de pesos por el robo 

de energía eléctrica a través de los denominados “diablitos”. 

 

AMLO anuncia plan de inversión de Microsoft en México por mil 100 mdd 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que la 

empresa Microsoft invertirá en México mil 100 millones de dólares en los próximos 

cinco años, lo que demuestra, aseguró, que México es un país atractivo para la 

inversión mundial.  

“Es una buena noticia, Microsoft ha decidido invertir en nuestro país mil 100 millones 

de dólares para desarrollo tecnológico en distintos campos y les agradecemos 

mucho en el nombre del pueblo de México, en nombre del gobierno que represento”. 

https://www.razon.com.mx/mexico/sfp-sin-localizar-96-mil-sacos-de-programa-de-semillas-de-sader/
https://www.razon.com.mx/negocios/pierde-la-cfe-12-5-mmdp-por-huachicoleo-electrico/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-de-amlo-plan-de-inversion-de-microsoft-por-mil-100-mdd
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AMLO anuncia alianza con Microsoft para desarrollo de tecnología: EN VIVO 

“Hemos mantenido una relación en los últimos tiempos”, indicó el mandatario sobre 

la nueva alianza con la compañía de tecnología que invertirá mil 100 millones de 

dólares en cinco años. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó desde La Mañanera una 

alianza de la empresa Microsoft, la cual invertirá en el país para desarrollo de 

tecnología mil 100 millones de dólares. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-anuncia-alianza-con-microsoft-para-desarrollo-de-tecnologia-en-vivo/
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Economía mexicana crecerá 1% en 2020: Analistas 

"Estamos lejos de una crisis económica como las que antaño sufría México", 

aseguraron los analistas económicos. 

Estamos lejos de una crisis económica como las que antaño sufría México y el 

crecimiento para este año del PIB será de 1 % para 2020, coincidieron analistas 

económicos de los bancos HSBC, Citibanamex y el Centro de Estudios Económicos 

del Sector Privado (CEESP). 

 

BMV reporta pérdida del 0.16%, contrario a los resultados de EU 

La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) concluyó su jornada con una pérdida de 0.16 

por ciento, contrario a los indicadores bursátiles de Estados Unidos. 

Al cierre de operaciones, el principal indicador del mercado accionario local, el S&P 

BMV IPC, terminó en 44 mil 901.50 unidades, lo que significó un retroceso de 72.61 

puntos. 

 
BIVA, el duro camino en el 'desierto' financiero mexicano 

A mediados de 2016, Fernando Obregón acudió a dos reuniones por separado con 

directivos de la que se perfilaba como la segunda Bolsa de Valores en el país. Como 

trader de banca privada en Grupo Bursátil México (GBM), miembro del comité de la 

Asociación Mexicana de Instituciones Bursátiles (AMIB) y más de un lustro como 

operador y conocedor del mercado financiero, su experiencia en el sector era 

importante para entender mejor las necesidades más básicas de quienes 

eventualmente habrían de utilizar la nueva plataforma. 

El problema, les comentó Obregón, actualmente socio de Mauna Kea Holdings, no 

estaba en los productos o los sistemas de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), 

sino en la legislación y los reglamentos para hacer más flexibles las operaciones de 

empresas más pequeñas. También les dijo que la nueva Bolsa no debía ser una 

copia de la primera, sino una alternativa. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/economia-mexicana-crecera-1-en-2020-analistas-hsbc-citibanamex-ceesp-4858780.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/02/19/bmv-reporta-perdida-del-0-16-contrario-a-los-resultados-de-eu-3484.html
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/biva-el-duro-camino-en-el-desierto-financiero-mexicano
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Con nuevo yacimiento petrolero, se incrementará la producción en 20 mil barriles 

diarios: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador consideró que con el nuevo yacimiento 

de petróleo que halló la empresa italiana ENI y uno más por anunciarse a cargo 

de PetroBal, se podrá incrementar la producción de crudo en 200 mil barriles diarios. 

Durante su conferencia de prensa mañanera, en Palacio Nacional, el presidente 

López Obrador aseguró que dicho anunció es una buena noticia. 

“Han logrado este descubriendo y es una muy buena noticia. Estamos alentando 

que las empresas que tienen los contratos inviertan y se apliquen”. 

 

Pemex dejará de producir gasolina Premium 

Petróleos Mexicanos (Pemex) prevé dejar de producir gasolina Premium en 

2020, por lo que no ganará 68 mil 104 millones de pesos. 

A partir de agosto de este año, de acuerdo con las previsiones de la petrolera, 

ninguna de las refinerías que opera —Madero, Cadereyta, Minatitlán, Salamanca y 

Salina Cruz— estaría en condiciones de aportar un solo litro del combustible 

empleado por autos de modelo reciente, aun cuando prevé una demanda de 107 

mil barriles diarios en todo el año. 

Esto significa que toda la gasolina Premium que consuman los mexicanos desde 

ese mes será de importación, ante la incapacidad del Sistema Nacional de 

Refinación para ofertarlo, de acuerdo con las previsiones del Programa Operativo 

Anual de Pemex (POA) 2020. 

 

Petróleo sube a casi máximos de un mes ante amenaza al suministro 

Los precios del petróleo Brent se sostenían cerca de máximos de un mes, 

apoyados por los esfuerzos de China para impulsar su economía, por un descenso 

en la cifra de nuevos casos de coronavirus, y por dudas sobre el suministro 

en Venezuela y Libia. 

El referencial internacional Brent ganaba 7 centavos, a 59.19 dólares el barril, luego 

de trepar a 59.71 dólares más temprano en el día. El West Texas Intermediate 

(WTI) subía 17 centavos, a 53.46 dólares el barril. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-incrementara-la-produccion-de-petroleo-en-20-mil-barriles-diarios-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-incrementara-la-produccion-de-petroleo-en-20-mil-barriles-diarios-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/petrolera-italiana-anuncia-hallazgo-de-yacimiento-en-golfo-de-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/petrolera-italiana-anuncia-hallazgo-de-yacimiento-en-golfo-de-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pemex-dejara-de-producir-gasolina-premium
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pemex
https://www.milenio.com/negocios/precios-petroleo-sube-maximos-amenaza-suministro
https://www.milenio.com/temas/petroleo
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-china-alcanza-2-mil-117-muertos-74-mil-infectados
https://www.milenio.com/internacional/coronavirus-china-alcanza-2-mil-117-muertos-74-mil-infectados
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Uso del CoDi es insuficiente; campaña se centrará en comercios: ABM 

Se debe de trabajar en educación financiera y políticas pública. 

Aunque el número de usuarios enrolados a la plataforma de cobros digitales, CoDi, 

ya superó la meta inicial, el número de transacciones aún es baja, por lo que ahora 

el enfoque será en los comercios que, sin embargo, han visto bien esta alternativa. 

 

 

México rebasa a Canadá en envíos de autos a EU 

De continuar la tendencia actual, México está por superar a Japón como líder 

proveedor de automóviles en el mercado estadounidense. 

Por primera vez en la historia, México desplazó de la segunda posición a Canadá 

en las exportaciones de autos a Estados Unidos. 

 
 

 

Ganancias de la CFE caen 49% 

La utilidad neta de la empresa productiva del estado pasó de 94 mil 239 millones a 

47 mil 917 millones de pesos entre 2016 y 2018, con lo que dejó de generar 46 mil 

322 millones de pesos, debido a mayores costos operativos y otros gastos. 

Entre 2016 y 2018 la Comisión Federal de Electricidad (CFE) obtuvo menos 

ganancias en sus resultados financieros, pues la utilidad neta acumuló una baja de 

49.15 por ciento, con lo cual dejó de generar 46 mil 300 millones de pesos, debido 

a mayores costos operativos y otros gastos, tendencia que continuó observándose 

en el tercer trimestre de 2019. 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Uso-del-CoDi-es-insuficiente-campana-se-centrara-en-comercios-ABM-20200219-0100.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-rebasa-a-Canada-en-envios-de-autos-a-EU-20200220-0030.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/cfe-caen-ganancias-49-porciento-manuel-barlett/
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CFE pierde 25 mil 947 mdp por robo de luz 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) registró durante el año pasado pérdidas 

por 34 mil 467 gigawatts-hora, equivalentes a 54 mil 845 millones de pesos. El 50 

por ciento de las mermas fue resultado de pérdidas no técnicas, donde el robo de 

energía alcanzó los 13 mil 713 gigawatts-hora; es decir, 25 mil 947 millones de 

pesos. 

Mientras que 3 mil 495 gigawatts-hora fueron debido a fallas de medición o de 

proceso, equivalentes a 6 mil 613 millones de pesos. 

 

 

CFE pierde 54 mil mdp por “diablitos” y fallas en sistemas en 2019 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) registró durante el 2019 pérdidas por 34 

mil 467 gigawatts-hora, equivalentes a 54 mil 845 millones de pesos. 

De acuerdo con la compañía, el año pasado 50 por ciento de las mermas fue 

resultado de pérdidas no técnicas, donde el robo de energía alcanzó los 13 mil 713 

gigawatts-hora, es decir, 25 mil 947 millones de pesos. 

 
 

Crédito Real cierra 2019 con 570 mdp de utilidad 

A través de un comunicado, el director general, Ángel Romanos, explicó que la 

utilidad neta incrementó en un 1.3%. 

Al cuarto trimestre de 2019, la Sociedad Financiera de Objeto Múltiple (Sofom), 

Crédito Real, anunció sus resultados en la Bolsa Mexicana de Valores, en donde 

reportó una utilidad neta de 570 millones de pesos. 

 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-CFE-pierde-25-mil-947-mdp-por-robo-de-luz202019217
https://www.dineroenimagen.com/empresas/cfe-pierde-54-mil-mdp-por-diablitos-y-fallas-en-sistemas-en-2019/119644?categoria=%22dinero%22
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sociedad-financiera-de-objeto-multiple-sofom-credito-real-cierra-2019-con-570-mdp-de-utilidad-bolsa-mexicana-valores-4859270.html
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Desarrollan plataforma para comprar vivienda usada 

Para ayudarles a las personas a comprar una vivienda usada, la página Hausy.mx 

recopila la oferta de los inmuebles a la venta en la Ciudad de México y los acompaña 

en el proceso de compra. 

Con ayuda de análisis de datos, Hausy busca opciones de vivienda usada de 

acuerdo con el número de personas que ocuparán el inmueble, la zona predilecta, 

los hábitos de sus pobladores y el presupuesto. 

 

Álcali invierte 80 millones de pesos 

La zona metropolitana de Monterrey ha sido calificada como una de las más 

contaminadas del país, y se ha acusado a diversas industrias de la región de ser las 

causantes de este fenómeno que se ha incrementado en los últimos años. 

Una de las empresas que ha sido señalada por emitir contaminación al medio 

ambiente es Álcali. Sin embargo, pocos saben que, a diferencia de otras empresas 

el vapor que sale de sus chimeneas es vapor de agua, derivado de sus procesos de 

secado en la elaboración de productos secos procedentes de la sal. 

 

Advierte IMSS que outsourcing ilegal quebrará empresas 

Las empresas que sigan haciendo contrataciones a través de outsourcing ilegal 

terminarán quebrando porque las afectaciones a sus trabajadores serán de millones 

de pesos, advirtió Zoé Robledo, director general del IMSS. 

"Pero aquellos que sigan queriendo hacer trampa, aquellos que sigan portándose 

mal, cuando un trabajador llegue al Seguro Social, los denuncie, a las empresas, y 

nosotros establezcamos los capitales constitutivos, éstos van a quebrar a estas 

empresas que, engañadas o no, en conocimiento de lo que estaban haciendo o no, 

fueron generando estas afectaciones que en el cálculo retroactivo pueden 

calcularse por un trabajador en millones y no nos vamos a detener. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/desarrollan-plataforma-para-comprar-vivienda-usada
https://www.milenio.com/negocios/alcali-invierte-80-millones-de-pesos
https://www.reforma.com/advierte-imss-que-outsourcing-ilegal-quebrara-empresas/ar1878626?v=2
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

  

 
 

Investigan a Peña Nieto en México por caso Lozoya: WSJ 

Tras la detención en España del exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex) Emilio 

Lozoya, las autoridades judiciales del país investigan al expresidente Enrique Peña 

Nieto, informó el periódico estadounidense The Wall Street Journal (WSJ). 

De acuerdo con el rotativo, un alto funcionario judicial de México le detalló que el 

exmandatario está siendo indagado como parte de un caso de corrupción del más 

alto perfil en los últimos años. 

La oficina del fiscal general tiene evidencia de que la corrupción de Lozoya Austin 

llega al más alto nivel, afirmó al WSJ la fuente refiriéndose a Peña Nieto.  

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-20-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-20-febrero-de-2020-4764307.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/investigan-pena-nieto-en-mexico-por-caso-lozoya-wsj
https://www.eluniversal.com.mx/tag/emilio-lozoya-austin
https://www.eluniversal.com.mx/tag/emilio-lozoya-austin
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No tengo información de investigación contra Peña Nieto por caso Lozoya: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no cuenta con 

información sobre la existencia de una investigación sobre el expresidente Enrique 

Peña Nieto por presuntos actos de corrupción en Petróleos Mexicanos (Pemex), 

como aseguró ayer el periódico estadounidense The Wall Street Journal, por lo que 

pidió esperar a tener mayor información. 

En conferencia de prensa, el titular del Ejecutivo federal recalcó que su gobierno no 

presentará ninguna denuncia contra expresidentes, pero si los ciudadanos reúnen 

las firmas necesarias para que los expresidentes “del periodo neoliberal” sean 

juzgados, sí lo haría.  

 

México, el país en el que cada día matan a 3 niños y otros 7 desaparecen 

"Alguien (…) pensó que no íbamos a reclamar su nombre, que iba a pasar como 

una desconocida, que iba a ser una más entre tantas miles que están desaparecidas 

en este país. Y no es así". 

"A Fátima no la vamos a olvidar, Fátima tiene que ser un nombre que recuerde que 

vivimos en un país de desaparecidos, de desigualdad, de gente que no le importa 

que sea una más". 

 

Emilio Lozoya ya cuenta con defensa en España contra juicio de extradición 

El despacho de abogados español Garrigues será el que represente en su juicio de 

extradición al ex director de Pemex, Emilio Lozoya, así lo pudo confirmar MILENIO. 

Garrigues, que tiene sus oficinas en Madrid, no negó dicha información, pero no 

ofrecieron más detalles debido a la “privacidad” del caso.  

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/la-mananera-de-amlo-no-tengo-informacion-de-investigacion-contra-pena-nieto
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/investigan-pena-nieto-en-mexico-por-caso-lozoya-wsj
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/investigan-pena-nieto-en-mexico-por-caso-lozoya-wsj
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/caso-fatima-mexico-el-pais-en-el-que-cada-dia-matan-3-ninos-y-otros-7-desaparecen
https://www.milenio.com/policia/emilio-lozoya-defensa-espana-juicio-extradicion
https://www.milenio.com/temas/emiliolozoya
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Nexo con rusa, clave en caso de mexicano acusado de espía 

El caso del científico oaxaqueño Héctor Alejandro Cabrera Fuentes, detenido en 

Miami y acusado de espiar para Rusia, se mantiene con gran hermetismo. 

Las autoridades en el Consulado General de México en Miami y en la Embajada de 

México en Washington declinaron hablar con EL UNIVERSAL porque es un caso 

que está en proceso, aunque fuentes de la Secretaría de Relaciones Exteriores 

(SRE) dijeron a Reuters estar al tanto del caso y que “se realizará una visita consular 

para garantizar que sus derechos hayan sido respetados”. 

 

 

Así cayó la presunta pareja feminicida de Fátima 

Luego de dos días de búsqueda, en la que participó gran parte de la ciudadanía, 

elementos de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México, con 

apoyo de la Guardia Nacional y de policías mexiquenses, detuvieron a Gladis 

Giovana Cruz Hernández, la mujer que se llevó a Fátima de la escuela a un 

domicilio de la alcaldía Xochimilco, y a Mario Alberto Reyes Nájera, quien según las 

indagatorias la agredió sexualmente y mató. 

Los sospechosos fueron detenidos en el ejido de Tlazala, en el municipio de Isidro 

Fabela, ubicado en el Estado de México. Por la noche se esperaba que fueran 

trasladados a la capital del país. 

 

FGJ buscará sentencia condenatoria ejemplar para presunta pareja feminicida de 

Fátima 

Tras la captura de los presuntos responsables del feminicidio de Fátima, la Fiscalía 

capitalina señaló que hará todo lo necesario, en el marco legal, para obtener 

justicia por la muerte de la pequeña. 

A través de redes, la institución explicó que no cesará en su objetivo para llegar a 

una sentencia condenatoria que sea contundente y ejemplar. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/nexo-con-rusa-clave-en-caso-de-mexicano-acusado-de-espia
Así%20cayó%20la%20presunta%20pareja%20feminicida%20de%20Fátima
https://www.eluniversal.com.mx/tag/F%C3%A1tima
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/caso-fatima-fgj-busca-sentencia-condenatoria-para-pareja-feminicida
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/caso-fatima-fgj-busca-sentencia-condenatoria-para-pareja-feminicida
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/metropoli/cdmx/fatima
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A él le dicen "El Tortuga", ella no sale sin sus zapatos blancos; así son los presuntos 

feminicidas de Fátima 

Luego de que la Guardia Nacional detuviera a los presuntos responsables de la 

desaparición y feminicidio de la pequeña Fátima, vecinos de los acusados brindaron 

nuevos detalles sobre el perfil de Gladis Giovana Cruz Hernández y Mario Alberto 

Reyes Nájera 

De acuerdo con información dada a conocer en el programa En Punto, de Denise 

Maerke, la supuesta pareja feminicida tienen tres hijos pequeños, ambos rondan los 

29 años de edad y han pasado ocho en una relación sentimental conflictiva.  

Personas cercanas a Mario Alberto Reyes Nájera, quien se dedicaba a brindar 

servicio de mototaxista desde hace seis años, afirman que a éste lo conocían 

como "El Tortuga".  

 

EU apoyará "fuertemente" programas para frenar migración: Alfonso Romo 

Ciudad de México. Alfonso Romo, titular de la Oficina de la Presidencia, aseguró 

que el gobierno de Estados Unidos, a través de Overseas Private Investment 

Corparation (OPIC) apoyará “fuertemente los programas del sureste y de 

Centroamérica” para frenar la migración, pero dijo desconocer si el asesor principal 

de la Casa Blanca, Jared Kushner organiza una conferencia de inversión en la 

Ciudad de México con ese propósito. 

“Honestamente no tengo ninguna noticia de que venga el señor Jared Kushner”, dijo 

en entrevista en la Biblioteca de México “José Vasconcelos”, pero “he estado en 

conversación con la OPIC, que es un fondo de capital para apoyar el sureste y en 

Centroamérica desde el punto de vista de negocios”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/caso-fatima-el-tortuga-el-violento-solitario-y-presunto-asesino
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/caso-fatima-el-tortuga-el-violento-solitario-y-presunto-asesino
https://www.eluniversal.com.mx/tag/fatima
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/02/19/eu-apoyara-fuertemente-programas-para-frenar-migracion-alfonso-romo-4378.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Autoridades allanan la casa del tío de Juan Guaidó en Caracas 

Diputados y defensores de Juan Márquez, tío del opositor venezolano Juan Guaidó, 

denunciaron un "allanamiento ilegal" a la residencia del piloto de 55 años detenido 

el pasado 11 de febrero por la Dirección General de Contrainteligencia Militar 

(DGCIM). 

"Es un proceso de allanamiento completamente ilegal", dijo la parlamentaria 

opositora Delsa Solórzano a las afueras de la edificación, en Caracas, donde 

permanecía una patrulla de la DGCIM. 

 

 
Arriban a Ucrania evacuados por coronavirus; protestan por su llegada 

Las autoridades de Ucrania desplegaron policías y blindados en una localidad que 

acogerá a unos 70 ucranianos y extranjeros evacuados de China por la epidemia 

del coronavirus, debido a protestas de los habitantes que temen la propagación de 

la enfermedad. 

Cientos de policías, algunos con trajes y equipo antimotines y al menos dos 

tanques, fueron desplegados en la pequeña ciudad de Novi Sanjari (región de 

Poltava, centro), indicó Maksim Mijailik, habitante del lugar. 

 

Malasia sospechó que piloto del vuelo MH370 cometió un suicidio-homicidio 

El gobierno de Malasia creyó "casi con certeza" que el piloto del vuelo MH370, que 

desapareció el 8 de marzo de 2014 con 239 personas a bordo, cometió un suicidio-

homicidio, aseguró el entonces primer ministro australiano, Tony Abbott, en un video 

divulgado hoy. 

"Entendí claramente de los más altos niveles de gobierno de Malasia que 

en principio pensaban que se trataba de un asesinato-suicidio por parte del piloto", 

aseguró Abbott en un extracto del documental de la cadena Sky News "El MH370: 

The Untold Story". 

 

https://www.milenio.com/internacional/latinoamerica/venezuela-reportan-allanamiento-ilegal-casa-tio-guaido
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/coronavirus-protestas-llegada-evacuados-china-ucrania
https://www.milenio.com/temas/coronavirus
https://www.milenio.com/internacional/asia-y-oceania/malasia-creyo-piloto-vuelo-mh370-suicido
https://www.milenio.com/temas/malasia
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COLUMNAS FISCALES 

 

DESBALANCE  

SAT y bancos, al cuadrilátero 

Nos cuentan que después de los fuertes reclamos en impuestos que el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) de Raquel Buenrostro dio conocer estos días contra 

algunas de las empresas más importantes del país, se abrió un nuevo frente ahora 

contra otro grupo económico clave del país: la asociación de Bancos de México 

(ABM), comandada por Luis Niño de Rivera. Nos detallan que si bien por el 

momento los grandes bancos están tranquilos y aseguran no tener pendientes sobre 

impuestos con la autoridad tributaria, es claro que no hay buena relación con la jefa 

del SAT, quien sin consultar al gremio canceló el ambicioso proyecto para emitir 

facturas instantáneas al momento de realizar compras con tarjetas en terminales 

punto de venta. Habrá que ver qué tanto va a escudriñar el SAT entre los números 

de los bancos para encontrar algún resquicio y cobrarles algún impuesto escondido 

en la inmensidad de los estados financieros. 

Herrera: jaque mate 

Aunque Arturo Herrera despacha en Palacio Nacional, la nueva sede de la 

Presidencia y corazón político de México, nos reportan que ayer se dio una vuelta 

por Los Pinos, la antigua residencia oficial, ahora operando como recinto cultural. 

Nos dicen que el responsable de las finanzas públicas del país acudió a la 

inauguración del Centro de Alto Rendimiento de Ajedrez, en donde mostró pericia a 

los asistentes. Al secretario le tocó mover las piezas negras, aunque no terminó la 

partida. Nos dicen que, de haber acabado, tenía altas probabilidades de hacer jaque 

mate, al igual que lo está haciendo con la labor fiscalizadora, tal y como se ha podido 

observar con los recientes casos de pago de impuestos de grandes empresas. Nos 

cuentan que ahí, Herrera habló sobre cómo se apoya al deporte de alto rendimiento 

a través de un estímulo fiscal que funciona de manera similar al que se creó para 

impulsar la producción cinematográfica en el país. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-y-bancos-al-cuadrilatero
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RICOS Y PODEROSOS 

SAT: campaña antievasión fiscal 

Marco A. Mares 

La jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, conocida 

por su firmeza como la fiscal de hierro, advirtió que pondría la “lupa” sobre los 

grandes contribuyentes, para obligarlos a que realicen el pago completo de sus 

obligaciones fiscales. 

Y apenas a unos días de distancia, de que lo anticipó, ha comenzado a cumplirlo. 

Los grandes contribuyentes son aquellos que registran operaciones superiores a 

1,500 millones de pesos. 

Son las más grandes y poderosas compañías y consorcios empresariales del país. 

Y en ese universo de contribuyentes, Buenrostro ha ubicado una enorme área de 

oportunidad para aumentar la recaudación, sin realizar una reforma fiscal. 

La jefa del SAT asegura que hay 1 billón 145,000 millones de pesos de personas 

físicas, pero sobre todo morales, que recurren a litigios y amparos para no pagar lo 

que por ley les corresponde. 

Son contribuyentes que violentan la norma para salir favorecidos; así se acostumbró 

por décadas. 

Esa cantidad está en disputa y equivale a todos los programas sociales prioritarios 

del actual gobierno, por casi seis años. 

O al presupuesto del sector salud por año y medio (considerando IMSS, ISSSTE y 

SSA). 

O al presupuesto de educación por dos años, incluyendo el presupuesto destinado 

a las entidades federativas. 

Ésa es la magnitud de los impuestos que no pagan los grandes contribuyentes. La 

diferencia del porcentaje que pagan los contribuyentes cautivos, respecto de lo que 

pagan los grandes contribuyentes, es superlativa. Raquel Buenrostro asegura que 

una persona física asalariada paga 35% de sus ingresos mientras que los grandes 

contribuyentes sólo pagaron en promedio 2.2% entre el 2013 y el 2018. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/SAT-campana-antievasion-fiscal-20200220-0032.html
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OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

Acallar el activismo social 

Por el amor al campo, a la naturaleza, a los animales, a las formas tradicionales de 

vivir fuera de las grandes ciudades o al simple derecho a ejercer su libertad, 

hombres y mujeres en distintas partes del país se lanzan a luchar y alzar la voz 

cuando sienten que su entorno se ve amenazado por proyectos que no los 

consideran ni consultan, o por actividades criminales que no se tientan el corazón 

para pasar por encima de quien sea si sienten que sus negocios ilícitos —sea tala 

de bosques o robo de hidrocarburos de muy grave impacto ambiental— pueden ser 

puestos en riesgo. 

Oponerse a grandes obras o a los atentados que se cometen contra la naturaleza y 

el medio ambiente, o defender las causas sociales, costó la vida a 32 activistas 

mexicanos a lo largo de 2019, la mayor parte en la franja central y sur del país, así 

como en el norteño estado de Chihuahua. 

 

BAJO RESERVA 

Peña Nieto con los pelos de punta 

Bajo Reserva 

Nos cuentan que hoy la Auditoría Superior de la Federación entrega informes sobre 

los últimos meses de la administración de Enrique Peña Nieto a la Cámara de 

Diputados. Nos adelantan que podría haber sorpresas interesantes en algunos 

rubros, sobre todo porque se revelarán algunas auditorías forenses, que son 

aquellas en las que se encontraron desfalcos o daño al erario público, y ya se ha 

procedido a hacer denuncias. Nos hacen ver que estos resultados no podrían llegar 

en peor momento para el peñanietismo, pues el tema de los presuntos actos de 

corrupción en Pemex y el arresto en España del exdirector de la petrolera, Emilio 

Lozoya, seguramente tienen ya a varios funcionarios de la anterior administración 

con los pelos del copete de punta. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

El de Fátima no es un caso aislado 

La tragedia de la pequeña Fátima, la niña de siete años violada y asesinada 

en Tláhuac, forma parte de una cadena monstruosa que se detonó en México a 

partir de 2007. 

Hace unos meses, la Red por los Derechos de la Infancia en México, Redim, dio a 

conocer un informe sobre homicidios cometidos entre 1990 y 2018, contra niños, 

niñas y adolescentes. 

El documento presenta una realidad pavorosa. Solo entre 2007 y 2018, 14 mil 710 

menores fueron asesinados en el país. 

 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Cómo salir de la crisis de desabasto de medicinas 

Está claro que el gobierno quiere salir de la bronca en que se metió por el desabasto 

de medicinas. 

Uno de los más graves obstáculos para sortear este problema tiene que ver con 

la distribución de los medicamentos. 

Una solución de golpe sería recontratar a empresas que compran y distribuyen 

medicinas, como Fármacos Especializados y otras, pero eso iría en contra del 

espíritu mismo del nuevo gobierno, que no sólo ha tachado de corruptas a estas 

empresas, sino que quiere evitar el modelo que existía antes: dos o tres compañías 

que no fabricaban medicinas pero que ganaban todas las licitaciones. ¿Cómo le 

hacían? Acordaban con los laboratorios que iban a producir suficiente, llegaban con 

cartas compromiso de éstos, y le añadían el servicio de distribución, obviamente, 

subiendo el precio. La buena: había medicinas. La mala: hubo muchas acusaciones 

de favoritismo, privilegios, encarecimiento artificial, corrupción en la que ha puesto 

el reflector la administración del presidente AMLO. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Lozoya ¿testigo colaborador contra Peña Nieto? 

Entre las opciones jurídicas que analiza la Fiscalía General de la República y que 

estaría negociando con Emilio Lozoya Austin y sus abogados, hay dos figuras 

jurídicas que podrían aplicarse al exdirector de Pemex una vez que sea extraditado 

de España y traído a México. La primera sería que aceptara su culpabilidad en los 

delitos graves que se le imputan a cambio de una reducción de pena, conocida 

como el “allanamiento a cargos”, figura contemplada en la legislación española, y la 

segunda sería que aceptara, una vez en México, acogerse a la figura de “testigo 

colaborador” del Código Penal federal para que, a cambio de información relevante 

sobre la corrupción en Pemex, obtuviera un beneficio penal. 

Y en esta última figura, la de colaboración de un acusado, antes llamada “testigo 

protegido”, Lozoya Austin podría convertirse en el eslabón que la FGR está 

buscando para poder acusar e iniciar un procedimiento judicial en contra del 

expresidente Enrique Peña Nieto, y contra quien fuera el llamado “hombre fuerte” 

de su sexenio, el influyente exsecretario de Hacienda y excanciller, Luis Videgaray 

Caso. Esa sería la forma en que, por primera vez en la historia del país, un caso de 

corrupción contra un exmandatario nacional pudiera ser judicializado y confirmaría 

la información que difundió ayer The Wall Street Journal: “México está investigando 

al expresidente Enrique Peña Nieto”, atribuida por el diario estadounidense a un 

“alto funcionario mexicano”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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FRENTES POLÍTICO 

1.   Apoyo mutuo total. Al encabezar la ceremonia por el Día del Ejército, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que, pese a algunos tropiezos, el 

balance de la historia le será favorable a las Fuerzas Armadas. En la Plaza de la 

Constitución se organizó un festival musical para las tropas de la Secretaría de la 

Defensa. El primer mandatario agradeció a los integrantes de la Sedena por el 

trabajo realizado en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, en 

la siembra de 9 millones de plantas para el Programa Sembrando Vida, entre otras 

actividades, pero también por su lealtad. La unión hace la fuerza. Y confirmó, 

además, que se trabaja en el abasto de medicinas con adquisiciones nacionales e 

internacionales. Este es un tema prioritario. No lo suelta ni lo soltará. 

2. Se puede. La rápida investigación y captura de los presuntos responsables del 

asesinato de la pequeña Fátima es un rayo de esperanza en medio de la desazón 

que se ha sentido en los días recientes, desde que la niña de 7 años desapareció 

al ser entregada a un desconocido en la escuela. Las alertas se encendieron a todos 

niveles y el enojo tocó niveles pocas veces vistos. Las acciones de inteligencia e 

investigación que realizaron la Fiscalía, la SSC, Guardia Nacional y autoridades del 

Estado de México lograron que no quede impune un caso que sacudió las entrañas 

de la sociedad y trae un remanso de paz. La captura habla de que sí existe el cambio 

de rumbo. Claudia Sheinbaum prometió atraparlos y cumplió. Punto para la jefa de 

Gobierno, ahora no debe permitir que se les deje en libertad. Todo el peso de la ley 

para los responsables. 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Quieren controlar todo 

Después de haberse hecho, a la mala, de organismos autónomos como las 

comisiones Nacional de los Derechos Humanos y Reguladora de Energía, el 

oficialismo ha lanzado abiertamente un asalto sobre el Instituto Nacional Electoral y 

la Universidad Nacional Autónoma de México. 

El presidente del INE, Lorenzo Córdova, y el también consejero Ciro 

Murayama están claramente en la mira. Buscan destituirlos o, por lo menos, 

restarles poder. Esto ocurre en momentos en que la Cámara de Diputados ha 

abierto el proceso para renovar cuatro de las once posiciones en el Consejo 

General, el cual deberá completarse en abril. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1365199
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/quieren-controlar-todo/1365190
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Feminicidios, neoliberalismo y empatía 

Hay que reconocer que la única que se alejó de la ideologización y asumió, como 

debe ser, sus responsabilidades, fue Claudia Sheinbaum, quien se dejó de rodeos 

y señaló los errores e ineficiencias que se cometieron en el caso Fátima. 

Resulta difícil comprender la falta de empatía que ha exhibido el presidente López 

Obrador ante el tema de los feminicidios y, en particular, del secuestro y asesinato 

de la niña Fátima. Responsabilizar de esos crímenes al neoliberalismo o insistir en 

que los asesinatos de mujeres se han reducido, cuando todo indica lo contrario, es 

un sinsentido absoluto en un momento en el que la gente lo que le está pidiendo es 

solidaridad, acciones concretas e, incluso, capacidad de indignación. 

 

LEO ZUCKERMAN 

¿También quieren terminar con la autonomía de la UNAM? 

Qué bueno que el grupo parlamentario de Morena haya retirado dicha iniciativa. La 

pregunta es por qué ocurrió este lamentable episodio. 

Acto número uno. Diversos medios informan que el diputado de Morena, Miguel 

Ángel Jáuregui, ha presentado en la Cámara de Diputados una iniciativa para 

reformar la Ley Orgánica de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 

a fin de “democratizar” la elección del rector y de los directores de las facultades, 

escuelas e institutos de investigación. Votarían, de manera libre y secreta, los 

profesores, alumnos y trabajadores. Para tal efecto, se crearía una comisión de 

consejeros universitarios que funcionaría como el órgano electoral de la 

universidad. 

ALICIA SALGADO 

Piratas chinos en la 4T, ¡curioso! 

La firma de telecomunicaciones china Hytera, proveedor de soluciones tecnológicas 

en Guanajuato, Estado de México y en la Ciudad de México, ha sido acusada en 

Estados Unidos de robar información y secretos comerciales de sus competidores. 

Son piratas tecnológicos y, para nuestro socio comercial más importante, es un 

tema de seguridad nacional.  

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/feminicidios-neoliberalismo-y-empatia/1365189
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/tambien-quieren-terminar-con-la-autonomia-de-la-unam/1365193
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/piratas-chinos-en-la-4t-curioso/119656
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DAVID PARAMO 

Riesgo de aislarse 

Como buen conocedor de los mercados, el secretario de Hacienda está iniciando 

una especie de tour para tratar de generar la idea de que no únicamente se 

mantendrá la estabilidad económica, sino que, incluso, existen posibilidades de que 

la economía crezca 2%, como lo previeron en los Criterios Generales de Política 

Económica. 

Da como elementos la implementación del T-MEC, que parece sobreestimada, así 

como el mantenimiento de la estabilidad económica que, sin lugar a dudas, ha sido 

un pilar de la economía mexicana. 

EL CONTADOR 

1.  El Centro de Investigación para Familias de Empresarios, CIFEM–BBVA del 

IPADE Business School, presentó los resultados de su estudio Situación y Progreso 

de las Empresas Familiares para lograr su continuidad, que revela que, pese al 

contexto económico, las empresas familiares participantes reportan progreso y 

crecimiento en su patrimonio en los últimos tres años, 77% indica que han mejorado 

en sus ventas, 11% dice que han empeorado y, 10%, que siguen igual. Además, el 

estudio puntualiza que 44% de las empresas están en riesgo de no subsistir debido 

a la acumulación de malas prácticas, 24% presenta un nivel adecuado de progreso, 

mientras que 32% tiene “temas pendientes por resolver”. 

2.  Para que las empresas puedan mitigar prácticas de corrupción deben certificarse 

bajo el estándar ISO37001, de Sistema de Gestión Antisoborno, y aquí el indicado 

para hacer el proceso es NYCE, que dirige Carlos Pérez, mediante su filial Sistemas 

de Gestión, la cual está acreditada ya conforme a las regulaciones internacionales. 

Y es que el estudio Integridad Corporativa sobre las 500 empresas más grandes del 

país detalló que el 55% de los encuestados considera que los empresarios tienen 

“mucha” responsabilidad en el combate a la corrupción, 24.1% opina que tienen 

“algo” de responsabilidad y el 17.6% dice que tienen “poca” o nada. El 69.4% de las 

firmas publicó en su página web un programa anticorrupción. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/riesgo-de-aislarse/119654
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/119653
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JOSÉ YUSTE 

Caballo negro por Fox, aparte de AT&T 

Para algunos, el equipo liderado por el mismo Fox significaría tener ventajas, desde 

mantener al equipo directivo y administrativo actual. Pero también el poder sostener 

la marca de Fox Sports. 

Que ayer por la noche surgieron dos ofertas para ir por Fox Sports, el canal de 

televisión deportivo que debe vender Disney para poder concretar la compra de 21st 

Century Fox en México. Recordemos que Disney en México ya tiene el canal 

deportivo ESPN y el Instituto Federal de Telecomunicaciones la obliga, como 

condición para poder hacerse de Fox en nuestro país, a que venda el canal Fox 

Sports. Y la noticia es que, en el segundo plazo para la venta, anoche sí se 

presentaron dos ofertas firmes ante ING, que funciona como el agente vendedor 

encargado de la desincorporación. 

MARICARMEN CORTES 

Lento avance de CoDi y revés en factura instantánea 

El presidente de la Asociación de Bancos de México, Luis Niño de Rivera, confirmó 

el lento avance de la plataforma de pagos electrónicos, CoDi, que inició en 

septiembre pasado, así como la cancelación de la nueva factura instantánea que, 

supuestamente, entraría en vigor en el primer cuatrimestre de este año impulsado 

por la exjefa del SAT, Margarita Ríos-Farjat, pero que no le interesó a su sucesora 

Raquel Buenrostro. 

Es un revés para Niño de Rivera porque él se comprometió a que todos los bancos 

estarían listos para que las terminales puntos de venta pudieran emitir facturas 

instantáneas con validez fiscal, lo que nos hubiera facilitado la tarea a quienes sí 

solicitamos facturas, pero generó gran nerviosismo entre usuarios por el temor a 

una mayor fiscalización del SAT. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/caballo-negro-por-fox-aparte-de-att/119652
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/lento-avance-de-codi-y-reves-en-factura-instantanea/119655
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Ofensiva contra la UNAM 

La Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados traía ayer una propuesta del 

legislador de Morena, Miguel Ángel Jáuregui, para modificar la Ley Orgánica de la 

UNAM y cambiar el método de elección del rector y de los directores de facultades. 

 Es preocupante y a la vez indicativo que Morena quiera meter la mano en la UNAM 

en uno de sus momentos más delicados en muchos años por el paro de facultades 

y preparatorias, y la violencia de grupos anarkos y contra las mujeres, la 

vandalización de sus instalaciones y el acercar la gasolina a ese prado cada vez 

seco.  

TRASCENDIO 

Que al coro de "¡fuera capuchas!", el diputado Miguel Ángel Jáuregui se lanzó al 

ruedo con una iniciativa que vulnera la autonomía universitaria, inmiscuyéndose en 

la forma de elección de Junta de Gobierno, rector y directores, por lo que Enrique 

Graue, ahora sí, salió de inmediato a advertir de un intento de Morena por 

"desestabilizar" la UNAM. 

 El rechazo unánime obligó al retiro inmediato de la propuesta en otro día difícil para 

la casa de estudios, con el fallido plan de 400 normalistas michoacanos que 

quisieron organizar un paro en todo CU y la nueva toma de la Prepa 8. Hablando de 

universitarios, la doctora Perla Gómez asegura no haber querido entrar a la 

mañanera, pues a esa hora iba a Cuajimalpa a sus actividades de profesora 

investigadora de la UAM. Anotado.  

CARLOS PUIG 

La desvergüenza de diputados y diputadas 

Frente a la crisis y la indignación por la reciente ola de feminicidios y la falta de 

eficacia de la autoridad, los diputados y diputadas (todos menos una que estuvo 

muy bien) decidieron salir en la foto con una medida que no arregla en nada el 

problema: aumentar la pena.  

Tienen tan poca idea del asunto, o más bien les importa en realidad tan poco el 

asunto, que el aumento de la pena es para el Código Penal federal, cuando el 

problema está en las fiscalías y la justicia local, que es la que lidia con los homicidios 

de mujeres y feminicidios. Es decir, mínimo impacto.  

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ofensiva-contra-la-unam
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_36
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-desverguenza-de-diputados-y-diputadas


 

 

52 
 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

‘Narcos’. Ficción y realidad/ II 

He disfrutado muchas cosas de la segunda temporada de Narcos México: la calidad 

del guión, la fuerza de actores y actrices, la verosimilitud de los diálogos, el rigor 

histórico y visual de la producción, su impecable toque de época.  

Mis momentos de incredulidad frente a la serie se han dado cuando los guionistas 

abandonan su estética de ceñirse a los hechos y se ponen a inventar.  

CARLOS MARIN 

Los mediocres van sobre el INNN 

Mientras la UNAM se debate entre paros y amenazas morenianas, mañana viernes, 

a dos semanas de la visita sorpresa de los secretarios de la Función Pública y Salud 

al prestigiado centro de asistencia, enseñanza e investigación, sesionará la Junta 

de Gobierno del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía con el propósito 

formal de conocer en detalle su estado y el objetivo real de hallar pretextos para 

descalificar a su director, el neurocirujano Miguel Ángel Celis.  

Detrás de la maniobra está un pájaro de cuenta que ha venido corroyendo a la 

institución en su afán de imponer autoridades de tan baja estofa como él: Rodolfo 

Ondarza Rovira, activista del Partido del Trabajo que en 2006 fue cesado por 

negligencia médica y causar la muerte de un enfermo de epilepsia. Ganó un juicio 

laboral y fue reinstalado nueve años después. Entre 2015 y 2017 se le comisionó al 

sindicato, de donde fue regresado al Instituto pero no ha vuelto a “trabajar” porque 

inventó un intento de asesinato (dizque vio un charco debajo de su coche, se agachó 

a ver y descubrió que habían “cortado la manguera” del líquido de frenos).  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/narcos-ficcion-y-realidad-ii
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-mediocres-van-sobre-el-innn
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CONFIDENCIAL 

Frustran intento de controlar la UNAM 

La intención, por lo visto, era muy burda. Querer “democratizar” la UNAM. Meter 

una iniciativa que modificara la Ley Orgánica para que el rector y los directores de 

escuelas y facultades fueran electos por votación de la comunidad estudiantil… 

Pero la iniciativa del diputado federal de Morena Miguel Ángel Jáuregui no resistió 

la prueba de la crítica frontal, empezando por la del propio rector Enrique Graue, 

quien acusó al legislador de la 4T de querer desestabilizar la Universidad. Ayer por 

la tarde la poderosa bancada mayoritaria guinda tuvo que pedirle a su diputado que 

retirara la iniciativa. 

¿Alguien ha visto a Delgado? 

Desde el lunes y hasta ayer miércoles, al jefe de la bancada de Morena, Mario 

Delgado, no se le vio en San Lázaro. No acudió a la sesión de la Junta de 

Coordinación Política del lunes; no asistió a la sesión plenaria de los diputados del 

martes, y tampoco llegó para inaugurar ayer miércoles el foro sobre el outsourcing, 

en el que dejó sola a la secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde; al titular de la 

UIF, Santiago Nieto; al director del IMSS, Zoé Robledo y a muchos otros invitados. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

¿Cómo es la empresa mexicana? 

Una empresa mexicana promedio tiene entre cinco y seis trabajadores, a los que 

paga un salario promedio de 6 mil 250 pesos mensuales, por lo que su nómina total 

mensual es de 34 mil 375 pesos. 

Se trata de una empresa que vende 448 mil pesos por mes y que tiene ganancias 

brutas que alcanzan 125 mil pesos, equivalentes a 27.9 por ciento de sus ventas. 

  

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/frustran-intento-de-controlar-la-unam
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/como-es-la-empresa-mexicana
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DARÍO CELIS 

Techint valúa AHMSA en 1,600 mdd 

La negociación entre Grupo Techint y Altos Hornos de México (AHMSA) quedó en 

el limbo. La pelota está desde hace dos semanas en la cancha de la italo-argentina 

que preside Paolo Rocca. 

Hace unos 15 días el grupo controlador de Ternium y TAMSA fijó un valor de mil 

600 millones de dólares para adquirir todos los activos siderúrgicos, básicamente 

las plantas de Coahuila. 

 

PABLO HIRIART 

Paranoia en Palacio 

Incapaces de contener la avalancha criminal y el deterioro de la economía, el 

gobierno hace agua y el Presidente inventa una conspiración tras otra. 

¿Qué es eso de agradecerle al Ejército de “no hacer caso del canto de las sirenas 

y dar la espalda a la traición y al golpismo”? 

 

RAYMUNDO RIVA PALACIO 

La cena del atole 

Hace una semana se llevó a cabo la cena de la humillación pública. No podría 

describirse de otra forma ese evento donde el Presidente convocó a decenas de 

empresarios a cenar bajo la mirada de la jefa del SAT, ni cuando al tradicional menú 

tabasqueño de tamal de chipilín y chocolate, se le añadió atole, que no se bebe en 

Tabasco. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador les dio atole con el sorteo del avión 

presidencial, y los obligó políticamente a cooperar con millones de pesos. La 

presencia de Raquel Buenrostro, la jefa de la policía fiscal fue el incentivo perverso. 

No se sabe cuántos empresarios fueron, o cuántos cancelaron. Muchos acudieron 

por miedo; otros que dejaron sus sillas vacías, desafiaron la represalia. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/techint-valua-ahmsa-en-1-600-mdd
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/paranoia-en-palacio
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-cena-del-atole
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SALVADOR CAMARENA 

Sin mujeres no hay país 

Hubo una vez que los directivos hombres de un periódico se las ingeniaron para 

echar a perder una buena iniciativa de mujeres de esa redacción. 

De esto hace unos lustros. Una de las pocas mujeres con puesto de liderazgo en 

ese diario, y una de las periodistas más generosas de nuestro medio, propuso que 

en ocasión del Día de la Mujer, la primera plana y el conjunto de las secciones de 

la edición de tal fecha, fueran jerarquizadas, editadas y diseñadas solo por mujeres. 

 

MACARIO SCHETTINO 

Volver al futuro 

En esta semana hemos comentado con usted lo que es posible esperar, digamos 

que en condiciones razonables, en los próximos años. Recupero las ideas 

principales. 

Primero, el crecimiento económico potencial se ha venido abajo. Lo más razonable 

es esperar crecimiento cero para 2020 y 2021, y después una recuperación lenta 

hacia 1.5% que puede ser el promedio del resto de la década. En este sexenio 

creceríamos 0.5% anual promedio; en el próximo, 1.5%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/sin-mujeres-no-hay-pais
https://elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/volver-al-futuro
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Pepe Grillo 

Escalada contra la UNAM 

Escalada contra la UNAM La tarde de ayer el rector de la UNAM, Enrique Graue, 

fue tendencia dominante en redes sociales. El motivo fue su respuesta rápida, 

contundente, directa, sin espacio para interpretaciones diferentes, de rechazo a la 

intentona de un sector de Morena de irrumpir en el ámbito de autonomía de la ... 

 

 

Federico Arreola 

Arrogancia y ‘NO errores’ de la prensa de opinión en la 4T 

En 1991 la Universidad Complutense de Madrid le dio un doctorado honoris causa a 

Karl Popper. Este filósofo merecía el reconocimiento porque era un hombre sabio, 

pero su sabiduría tenía más que ver con su humildad intelectual que con sus 

conocimientos. 

En la Universidad Complutense de Madrid, Popper pronunció un discurso, en el 

que propuso una nueva ética profesional basada en el “solo sé que no sé nada” de 

Sócrates. 

 

Rozones 

Primero contra el INE, ahora contra la UNAM 

Con la novedad de que proyectiles con manufactura morenista no sólo se están 

lanzando contra el INE. Todo parece indicar que hay otro objetivo: la UNAM. Ahora 

el legislador Miguel Ángel Jáuregui Montes de Oca, presentó una iniciativa para 

romper uno de los ejes que le ha dado estabilidad a la máxima casa de estudios: el 

proceso de elección del rector a través de la Junta de Gobierno.  

Resulta que el legislador por el Distrito 3 de Azcapotzalco y otrora autor de cartas 

dirigidas a medios en las que alaba a Fidel Castro, presentó una iniciativa para que 

el rector se elija por votación abierta.  

https://www.cronica.com.mx/notas-escalada_contra_la_unam-1146300-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-escalada_contra_la_unam-1146300-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-escalada_contra_la_unam-1146300-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-escalada_contra_la_unam-1146300-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-escalada_contra_la_unam-1146300-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-escalada_contra_la_unam-1146300-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-errores-popper-critica-prens-columnismo.html
https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-primero-contra-el-ine-ahora-contra-la-unam/
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Bibiana Belsasso 

Niñas embarazadas por violación 

Treinta y cuatro niñas en México son embarazadas al día en hechos de violencia 

sexual, ocurridos principalmente en el seno familiar. Fátima, de tan sólo siete años, 

fue abusada sexualmente antes de que la mataran. Estamos viviendo una violencia 

inconmensurable. Estas violaciones se dan en niñas de 10 a 14 años. 

ara las que quedan embarazadas, decidir interrumpir ese embarazo es muy 

perturbador. No sólo han sido víctimas de violaciones recurrentes, amenazadas y, 

además, una vez que se atreven a contar lo que les está sucediendo son señaladas 

de mentirosas y culpables de esas violaciones. 

 

Ángeles Aguilar 

Analizan diputados ley para infraestructura transexenal 

Arenas movedizas… Ante las astringencias presupuestales, un ámbito cuya 

fortaleza pende de un hilo es el de infraestructura. 

Dicha actividad es de nodal importancia para el impulso de 17 sectores como la 

salud, educación y comunicaciones; amén de ser fundamental para la estabilidad 

de las cadenas logísticas. 

 

Arturo Damm 

Capitalismo de compadres 

Tres son los poderes del gobierno: prohibir, obligar y castigar, que puede usar, para 

garantizar los derechos de los ciudadanos, para satisfacer las necesidades de 

quienes son incapaces de satisfacerles por sí mismos, para defender los intereses 

de quienes logran que el gobierno defienda sus intereses, entre quienes se 

encuentran los empresarios. 

¿Cuál es el principal interés del empresario? Maximizar sus utilidades. ¿Cómo lo 

consigue? Cobrando el máximo precio que el consumidor está dispuesto a pagar 

por lo que se le ofrece, en función de su apreciación, compuesta por lo que quiere 

(en función de lo que necesita) y lo que puede (en función de su poder de compra). 

¿Qué se necesita para que el empresario pueda cobrar el máximo precio que el 

consumidor está dispuesto a pagar? 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-ninas-embarazadas-por-violacion/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-analizan-diputados-ley-para-infraestructura-transexenal/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-capitalismo-de-compadres/
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La Gran Carpa 

Oso 

Para evitar violar la ley electoral, el presidente López Obrador prometió no hablar 

de temas políticos electorales en las mañaneras durante el proceso electoral 2021. 

El mandatario explicó que evitará esos temas, mas no cancelará sus conferencias, 

pues considera que no tendría derecho de réplica ante la prensa. Añadió que se 

disculpaba por adelantado porque continuará con su mensaje y reiteró que valora 

dar conferencia los sábados y domingos 

 

 

Dinero 

Según el abogado defensor Javier Coello Trejo, su cliente Emilio Lozoya no se 

mandaba solo. En el organigrama del gobierno, al menos tres funcionarios estaban 

por encima de él. Luis Videgaray, secretario de Hacienda, y Pedro Joaquín Coldwell, 

de Energía. También los integrantes del consejo de administración de Pemex. Pero 

arriba de todos, el presidente Peña Nieto. En una nota firmada por Juan Montes y 

José de Córdoba, el diario The Wall Street Journal dice que la justicia mexicana 

investiga al ex presidente Enrique Peña Nieto como parte del caso de corrupción de 

más alto perfil en el país en años, afirmó un funcionario mexicano. Lozoya fue 

detenido la semana pasada en Málaga, España, y ayer lo visitó su abogado en 

prisión. No quiere ser extraditado a México.  

Está acusado de recibir millones de dólares en sobornos de la empresa brasileña 

Odebrecht, así como de la acerera mexicana Altos Hornos. La oficina del fiscal 

general (Alejandro Gertz Manero) tiene evidencia de que la corrupción de Lozoya 

en la planta Agronitrogenados (comprada a Altos Hornos) y Odebrecht llega al más 

alto nivel, aseguró el alto funcionario (cuyo nombre no es mencionado) a The Wall 

Street Journal, refiriéndose a Peña Nieto. La extradición y (cualquier posible) 

confesión de Lozoya son elementos que, junto con las investigaciones en curso, 

decidirán si el ex presidente será acusado en el futuro, agregó. El presidente de 

Altos Hornos, Alonso Ancira, arrestado en España en mayo de 2019, en libertad 

condicional mediante el pago de una fianza de un millón de dólares, ha negado los 

cargos relacionados en su contra, mientras lucha, como Lozoya, contra su 

extradición a México. Los reporteros de The Wall Street Journal no pudieron 

localizar a Peña Nieto, pero se sabe que salió de España recientemente y se 

encuentra en algún lugar de Nueva York. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200220-0031.html
https://www.jornada.com.mx/2020/02/20/opinion/006o1eco
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Astillero 

Una nota publicada en The Wall Street Journal, atribuida a un alto 

funcionario mexicano, reinstaló con fuerza a Enrique Peña Nieto en la presunción 

de que podría ser sujeto a un proceso de corresponsabilidad por los actos de 

corrupción hasta ahora atribuidos a Emilio Lozoya Austin, quien fue su coordinador 

de asuntos internacionales en la campaña presidencial de 2012 y, luego, director de 

Pemex, cargo este desde donde habría pagado favores a la trasnacional Odebrecht 

y habría realizado, entre otros actos lesivos del erario nacional, operaciones como 

la compra de la empresa Agronitrogenados a Altos Hornos de México. 

La versión difundida por el diario neoyorquino asegura que la oficina de Alejandro 

Gertz Manero, fiscal general de la República, tiene evidencia de que la corrupción 

de Lozoya en los dos expedientes arriba mencionados llega al más alto nivel, 

esto refiriéndose a Peña Nieto. Según esa misma nota de WSJ, La extradición y 

(cualquier posible) confesión de Lozoya son elementos que, junto con las 

investigaciones en curso, decidirán si el ex presidente será acusado en el futuro”. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/20/opinion/008o1pol
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Editorial 

UNAM: transparencia con autonomía 

 

l rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, Enrique Graue Wiechers, 

expresó ayer su enérgico rechazo a la iniciativa del diputado Miguel Ángel Jáuregui 

Montes de Oca para democratizar la elección del rector y de los directores de las 

facultades, escuelas e institutos de investigación de la máxima casa de estudios. En 

un mensaje dirigido a los titulares de los principales órganos de la cámara baja, 

Graue calificó la propuesta de intento de intromisión en la vida universitaria y 

denunció la existencia de una escalada contra el principio básico e irrenunciable de 

autonomía de las instituciones universitarias. 

La iniciativa presentada el martes por el legislador de Morena, la cual ya fue retirada 

por el grupo parlamentario de dicho partido, consideraba modificaciones a la ley 

orgánica de la UNAM a fin de que las autoridades universitarias fueran elegidas por 

sus propias comunidades (profesores, alumnos y trabajadores) por medio de 

elecciones abiertas, equitativas, competitivas y transparentes, a través de voto libre 

y secreto. 

 

SACAPUNTAS  

CTM hace su remake 

La CTM quiere imitar a la CATEM, de Pedro Haces, por el evento que realizó el 

pasado domingo con el presidente López Obrador, gobernadores y secretarios de 

estado. Los cetemistas, liderados por el senador priista Carlos Aceves del Olmo, 

preparan un recibimiento similar al Presidente, pero la vara de la CATEM es muy 

alta, y a ver cuántos gobernadores asisten.   

Una semana más 

Nos comentan que la decisión del TEPJF, que preside Felipe Fuentes de aplazar el 

fallo sobre la legalidad o no del nombramiento de Alfonso Ramírez Cuéllar como 

presidente de Morena, es para resolver en paquete los más de cien recursos que 

hay sobre el tema. No quieren pretextos para seguir echando leña al fuego y todos 

esos juicios se resolverán el miércoles próximo. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/02/20/edito
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-989/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

García Luna y la petición del gobierno mexicano a Barr 

En el caso de Genaro García Luna –preso en una cárcel de Nueva York por 

mantener presuntos nexos con el cártel de Sinaloa-, el gobierno mexicano hizo una 

petición muy precisa al fiscal estadounidense William Barr: 

-Tener acceso a la información del proceso en contra del ex secretario de 

Seguridad. 

Para el equipo del presidente Andrés Manuel López Obrador es muy importante esa 

información no sólo por lo que atañe al propio García Luna –desde la perspectiva 

de importantes funcionarios mexicanos relacionados con el tema de seguridad, el 

gobierno de Estados Unidos sabe lo que está haciendo: “No se iban a aventar este 

tiro a lo tonto”, comentan- sino por algo más: 

-Saber quiénes más están –o estuvieron- involucrados… 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/garcia-luna-y-la-peticion-del-gobierno-mexicano-a-barr/

